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RESUMEN: 
El pasado 9 de Marzo del presente 
año 2022 el equipo editorial de la 
Revista Bloch tuvo la oportunidad de 
entrevistar al doctor Renato 
Balderrama Santander, reconocido 
por ser el director del Centro de 
Estudios Asiáticos (CEA) de la 
Universidad Autónoma de Nuevo 
León, se conversó sobre su vida, su 
carrera y finalmente acerca de la 
importancia de los estudios asiáticos 
en el noreste -y el resto- de México. A 
continuación, se presenta dicha 
interacción. 

ABSTRACT:  
On March 9 of this year 2022, the 

editorial team of the Bloch Magazine 

had the opportunity to interview Dr. 

Renato Balderrama Santander, 

recognized for being the director of 

the Center for Asian Studies (CEA) of 

the Autonomous University of Nuevo 

León, they talked about his life, his 

career and finally about the 

importance of Asian studies in the 

northeast -and the rest- of Mexico. 

This interaction is presented 

below. 
PALABRAS CLAVE: 
Estudios asiáticos; México; Centro; 

UANL; noreste.  

KEYWORDS:  
Asian Studies; Mexico; Hub; UANL; 

northeast. 
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ENTREVISTA AL DR. RENATO BALDERRAMA 

SANTANDER SOBRE LOS ESTUDIOS 

ASIÁTICOS EN EL NORESTE DE MÉXICO 

 

l pasado 9 de marzo del presente 

año 2022, el equipo editorial de 

la Revista Bloch tuvo la 

oportunidad de entrevistar al 

doctor Renato Balderrama 

Santander, reconocido por ser el director 

del Centro de Estudios Asiáticos (CEA) de 

la Universidad Autónoma de Nuevo León; 

se conversó sobre su vida, su carrera y 

finalmente acerca de la importancia de los 

estudios asiáticos en el noreste -y el resto- 

de México. A continuación, se presenta 

dicha interacción. 

Equipo editorial de la Revista Bloch 

(EERB): Buenas tardes, en representación 

del equipo de la Revista estudiantil Bloch 

me encuentro aquí para entrevistar al 

maestro Renato Balderrama, actual director 

del centro de estudios asiáticos de la 

Universidad Autónoma de Nuevo León, así 

como miembro de la Asociación 

Latinoamericana de Estudios de Asia Y 

África (ALAADA). Primero que nada, 

maestro, muchas gracias por aceptar esta 

invitación, es todo un honor contar con su 

participación para el cuarto número de la 

Revista Bloch, cuya temática está centrada 

en los estudios de Asia y África. Primero 

que nada, maestro, cuéntenos un poco 

sobre usted, su vida, su trayectoria 

académica y por qué decidió especializarse 

en los estudios asiáticos y africanos.  

Renato Balderrama Santander (RBS): 

Muchas gracias, una felicitación por esta 

revista. Pues yo tengo 50 años, yo estudié mi 

carrera entre el noventa y noventa y cinco, 

tengo casi 30 años de egresado, y al igual que 

ustedes me pregunto por qué decidí dedicarme 

de enero a diciembre, lunes a domingo a los 

estudios de Asia, y para eso hay dos 

repuestas: una tangible, la cual es mi historia 

de vida, y una intangible, que es mi vida, de 

donde vengo. Yo vengo de la migración china 

a México, me apellido Balderrama Santander, 

por mi lado Balderrama-Leison, Leison es el 

apellido de mi padre, y los Lei son Lee, 

entonces soy parte de esta historia migratoria 

china a Sinaloa, sobre todo la parte de 

Culiacán, pero es interesante porque yo no 

conocí a mi familia paterna hasta que yo entré 

a la universidad, por razones diversas yo perdí 

contacto con esa parte de mi familia, de hecho 

yo desconocía esa herencia china por mi lado 

paterno, hasta que recuperé ese contacto con 

mi familia paterna, y al notar las fotografías y 

retratos de mis familiares era como si estuviera 

E 
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viendo al propio Ho Chi Minh. Hay un gen, una 

parte, y yo viendo mi carácter con el tiempo, 

viendo mi forma de ser notaba una influencia 

china sin saberlo, y obviamente, adoro la 

gastronomía y cultura china, incluso me he 

llegado a sentir más cómodo en China que en 

México. Cuando viví allá para mí era muy 

cómodo, nunca tuve esa sensación de 

abandonar un hogar, al contrario sufría cuando 

tenía que regresar a México, ahora en 

términos profesionales, estudié relaciones 

internacionales, en el Tecnológico Monterrey 

generación 90-95, y evidentemente fue una 

época muy norteamericana, por el TLCAN, nos 

estábamos conectando como socios 

comerciales con Estados Unidos y Canadá, 

era la época del Salinismo, etc. Sin embargo, 

tuve un maestro y ahí es donde creo que 

muchos coincidimos en esta frase, "Todos 

hemos tenido muchos profesores pero pocos 

maestros",  este maestro el Dr. Víctor López 

Villafañe, egresado de la UNAM, pionero en la 

Japonología en México, vino a Monterrey como 

maestro e investigador, el Tecnológico de 

Monterrey había exportado muchos 

investigadores de la UNAM especializados en 

el Medio Oriente, en Asia, Latinoamérica etc. y 

él me mostró en el noventa y tres, hacia donde 

se dirigía el mundo, y sobre como ver al 

continente asiático.  

Me pareció asombroso lo que me decía, 

no podía creerme que China se convertiría en 

la potencia que es hoy, al igual que Japón, 

como se convirtió en lo que se hizo, o la 

trayectoria de Corea, y más que hablar de 

profecías o adivinos, el Dr. Villafañe había 

estudiado derecho, economía y política, había 

estudiado e investigado el modelo económico, 

entonces él me había mostrado el mundo, yo 

reflexioné, bueno si el mundo se dirige hacia 

esos rumbos, casi nadie sabe de eso.  

Pero me quedo ahí, como una impronta 

en el noventa y cinco, me gradúo, previamente 

en el noventa y cuatro, México atraviesa una 

de las peores crisis de su historia, y entonces 

decido con un amigo, en plena adolescencia, 

irnos desde Aguascalientes hasta Vancouver 

en un auto, un road trip fantástico, conocimos 

muchos lugares en Estados Unidos, y yo en 

aquel momento tenía un pésimo inglés. Quería 

conocer al otro socio (Canadá), me quedo en 

Vancouver, y resulta que mi mundo no era 

canadiense sino asiático, "Hongcouver", bueno 

con el tiempo ingresé a Bancomex, luego 

ProMéxico, y las cuentas que llevaba era con 

empresarios indios y chinos continentales y de 

Hong Kong y de ahí con el mundo chino pude 

negociar, trabajar e interactuar me llamó la 

atención muchas prácticas sociales, culturales 

y humanas, luego en el noventa y siete me 

repatrió una empresa mexicana, llamada  

grupo IUSA del estado de México, hogar del 

priismo de Peña Nieto. Tienen un empresa que 

fabricaba y ensamblaba arneses y tarjetas 

madres en Aguascalientes y debido a mi 

experiencia en Bancomex y a mi inglés me 

hicieron gerente de ventas en Norteamérica,  

para el noventa y ocho, la empresa va a cerrar, 

porque los clientes americanos les compran a 

las empresas chinas, y yo no entendía si aun 

con el TLC, siendo vecinos, prefieran 

comprarle a China estando al otro lado del 

mundo, incluso China no estaba en la OMC, en 

fin, nadie me pudo contestar de forma 

coherente esa situación.  

Pregunté al local, gubernamental, 

académico y expertos, nadie sabía, la empresa 

cierra y nos quedamos sin empleo, esa 

empresa era la número uno de exportaciones 

de Aguascalientes, más de 1200 familias se 

quedaron sin empleo, y eso fue por culpa de 

los chinos, poniendo culpa en comillas. Ahí me 

quedaron dos opciones; me reconformo, me 

rehago, me enfoco en otra cosa, o me adentro 
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al tema, y decidí lo segundo, voy a estudiar por 

qué los chinos hicieron esto y hacia donde se 

dirigen, siguiendo las palabras de mi maestro 

el Dr. Villafañe.  

Y entonces me di cuenta que, el Colegio 

de México (COLMEX) lanzó una convocatoria 

para una maestría en estudios de Asia y África, 

pero iniciaba cada 3 años, luego vi el Centro 

Interdisciplinario de Estudios Humanísticos 

(CIDEH) y entré en la maestría en política 

públicas, justamente para entender las 

políticas públicas chinas y como se transforma 

en economía, terminé en el CIDEH, en Ciudad 

de México, ahora ya pude aplicar al CEA, hubo 

un cambio de 3 a dos años de maestría. Entré, 

al programa CONACYT, del COLMEX, y 

déjame decirte que es el único programa de 

posgrado maestría en estudios de Asia y África 

en Latinoamérica, existen otros programas, 

pero a nivel maestría y con esta excelencia, y 

dirección exclusiva solo esa, ni siquiera en 

España había un programa similar, además de 

que contaba con la Biblioteca Cosío Villegas 

que cuenta con el acervo más importante en 

estudios de Asia y África de Latinoamérica, a 

nivel de recursos y demás ese era el mejor 

lugar, incluso te pagaban por estudiar sin 

pagar colegiatura. 

Así pude estudiar por fin a China, y por 

fin me pude especializar, en la respuesta de lo 

que había pasado, y la encontré, eso es por 

qué me dediqué a ello, y finalmente como 

encontré la respuesta, porque ese mismo 

maestro en un encuentro en el 2012 me dijo 

que en el Tecnológico de Monterrey, el rector 

está abriendo cátedra de investigación, cosa 

que el Tecnológico no tenía, una cátedra sobre 

Norteamérica, y me dijo que estudiara la 

competitividad de China en el mercado 

norteamericano, la cual fue mi tema de tesis de 

maestría, y quería que lo trabajáramos, acepté 

la invitación, para mí fue un honor, trabajar con 

mi profesor y a mi alma máter, además de 

haber sido pionero en esa generación de 

relaciones internacionales, fui pionero en todo, 

como maestro, egresado e investigador de 

esos temas en el Tecnológico de Monterrey, 

eso fue lo que me regresó a Monterrey, y fui 

investigador hasta que en 2005 el rector me 

invita a diseñar todo un proyecto de 

investigación y vinculación con Asia, que se 

llamó Instituto Pacífico y eso me movió de mi 

zona de solo investigar y enseñar a diseñar 

una estrategia ¿Cómo la ven?.   

(EERB): Es una trayectoria 

interesante, creo que usted fue 

predestinado a dedicarse a este tema de la 

política, economía y cultura oriental, 

aunque hay que destacar que la época 

cuando usted estudió e innovó fue la 

correcta, comenzaba la globalización, 

México se abría al mundo, y claro si usted 

no hubiese sido el pionero, dudo mucho 

que alguien más lo hubiera podido lograr, 

porque claro ahora podemos hablar de la 

importancia de China, Japón, Tailandia, 

Singapur etc. porque alguien más 

construyó los cimientos de esos trabajos, 

de haber pasado lo contrario cosas como la 

ALAADA o el Centro de Estudios Asiáticos 

no existirían. Maestro ¿Usted cree 

actualmente las universidades están dando 

el enfoque correcto a los estudios 

asiáticos? 

(RBS): Muy buena pregunta, yo aplaudo 

pero a la vez me entristece que realmente solo 

en la Facultad de Filosofía y Letras, y solo en 

la licenciatura de historia se dan cursos de 

Asia, porque la historia de Nuevo León con 

Asia es importante, sobre todo a nivel 

empresarial, los grupos regiomontanos están 

en Asia, ALFA, Cemex etc.,  no hay Grupo 

Monterrey que no esté en Asia invirtiendo o 

poniendo fábricas, sobre todo la relación 
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virreinal novohispana con el continente 

asiático, Nuevo León ha mantenido una 

relación con el pacífico a pesar de la distancia, 

sobre todo los empresarios han adquirido parte 

de esa cuestión histórica, pero además Nuevo 

León se ha convertido en el tercer sitio de 

inversión asiática a México, detrás de 

Aguascalientes y Baja California, y con esto 

llegando la migración física al estado. 

(EERB): Que de hecho, Nuevo León 

se ha convertido en el ejemplo de eso en el 

norte, pensemos en la denominada 

"Pescorea" aquí en nuestro estado a finales 

del año pasado, sonó mucho un reportaje 

de la BBC sobre la migración coreana al 

estado. 

(RBS): Exacto y con eso nos da a 

entender que ya no se trata de un evento de 

libros, sino algo con el que vivimos 

diariamente, ahora evidentemente pues 

siempre cuesta a una sociedad y gobierno el 

adaptarse y modernizarse a cualquier cambio 

significativo, el problema en todas las 

importantes instituciones académicas públicas 

del país, salvo el Colegio de México, la UNAM, 

la UDG, Colima, es que hay muy poca 

atención a enseñar, estudiar y sobretodo 

investigar a Asia, lo cual es una cuestión 

increíble.  

No me extraña, pero sí me entristece 

porque, ¿Cuántos centros de estudios 

norteamericanos hay en México? tenemos el 

COLEF (Colegio Frontera Norte) pero es muy 

pequeño y aparte ha sufrido de cortes, 

tenemos un centro de estudios 

norteamericanos en la UNAM, teníamos uno 

en el Tecnológico pero ya no existe, digo, si no 

estudiamos a nuestro socio y vecino más 

importante, ¿por qué lo haríamos con Asia? 

tiene lógica, ambas son cosas malas, pero 

teniendo en cuenta que Estados Unidos está la 

vuelta de la esquina y que el inglés ya es 

considerada una lengua franca, que de hecho 

estudiar inglés ya no es algo para aplaudir sino 

un requisito, ya no te puedes ni graduar si no 

hablas inglés, pero Asia, y me refiere a toda la 

Asia de la zona del pacífico, ha sido la zona 

que más ha crecido económicamente en el 

siglo XXI. Entonces no estudiar esto en siglo 

XXI, sin importar la área laboral es un error 

dramático, así que no solamente es deficiente 

la poca enseñanza de Asia, sino que no hay 

enseñanza de Asia en general, cuando yo 

llegué de invitado a esta universidad por el Dr. 

Jesús Ancer Rodríguez en 2012 y con toda la 

visión internacional y hacia el oriente que ésta 

diseñó, veíamos cuantos convenios teníamos 

con Asia desde la Universidad, había pocos, 

con corea teníamos uno pero ya había 

vencido, con China teníamos también solo uno 

pero este venía pegado con otro acuerdo, con 

Japón teníamos pero porque estaba explícito 

con la ingeniería civil, en ciencias de lenguas 

asiáticas la universidad siempre ha sido líder 

en el estado, pero mínimamente se enseñaba 

japonés y chino, el coreano todavía no se 

desarrollaba como es hoy. Entonces lo que 

veo en este país es un déficit gigantesco para 

poder administrar la actual relación México y 

Asia.  

(EERB): Y reitero lo que dije, el 

tiempo le jugó perfecto, usted llegó a la 

UANL en 2012, coincidiendo con toda la ola 

de inversión coreana en el estado por parte 

del ex gobernador Rodrigo Medina, y como 

usted lo ha expresado, ahora pensamos en 

Asia y la visualizamos como la siguiente 

superpotencia, que no importa tu área de 

estudios o formación profesional debes 

estudiar sobre ella, y recordemos también 

su cultura popular nos ha invadido con 

todo lo relacionado a películas, anime, k-

pop, lo cual nos abre más posibilidades 
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pero como usted menciona si no 

rediseñamos nuestra estrategia de 

aproximación se convertirá en una 

oportunidad perdida, lo mismo podemos 

decir de zonas poco estudiadas como 

África.  

(RBS): Es correcto y que bueno que lo 

mencionas, porque no solo es el comercio la 

inversión y migración, sino también todas las 

demostraciones culturales la denominada 

"economía naranja", y estos países hoy son 

líderes mundiales, sobre todo Corea, Japón 

tuvo su momento con el anime y manga, pero 

estos fueron más referentes a un contexto de 

la tercera revolución industrial, por medio de 

medios poco interactivos como lo fue la 

televisión y los comics, en cambio el Hallyu 

(Ola coreana) está llegando por la cuarta 

revolución industrial con interacciones más 

permanentes, la internet, el correo digital etc., 

entonces por eso este fenómeno es tan bestial, 

es por eso que grupos pop coreanos pueden 

llenar una cantidad mayor de estadios que 

cualquier otra estrella pop estadounidense del 

mismo “mainstream”, y con mayor inversión en 

mercadotecnia y publicidad a nivel digital, 

entonces esto que está pasando que bueno 

que lo mencionas, porque quizá las 

generaciones mayores no entienden, la ola 

asiática ya llego a cada hogar de nuestro 

continente, sobre todo si tienen familiares 

jóvenes, Asia llegó a nuestros hogares en 

formas que ni conocíamos o visualizábamos, o 

incluso los videojuegos que llevan 

generaciones siendo tendencia en nuestro 

colectivo, tomemos por ejemplo Pokemón, 

hace poco hubo un evento de Pokemón en el 

Parque Fundidora, el corazón social de 

Monterrey, y pensemos que producto de algún 

país anglosajón u occidental tiene un nivel de 

impacto similar, son muy contados, pero lo que 

Japón hace con el anime y Corea con el k-pop 

no tiene similitud.  

(EERB): Si es como usted dice, 

México de todo el continente americano es 

el único que tuvo una relación muy directa 

con Asia, incluso desde el periodo virreinal 

con todo el asunto de la colonia de las 

Filipinas, pero claro que no supimos 

aprovechar esa conexión directa y ahora 

que Asia se encuentra en pleno proceso de 

desarrollo avanzado México ha retomado 

sus vínculos comerciales y sociales.  

(RBS): Es correcto, recuerdo las 

palabras de un funcionario público que expresó 

que México está muy norteado y desorientado, 

estamos muy enfocados en el norte, y solo 

estados unidos, porque de Canadá estamos 

igual que con Asia, no conocemos mucho, tal 

vez ahora sí con todo lo mediático que ha sido 

Trudeau con sus campañas sociales y de 

oportunidades a los migrantes.  

(EERB): Es como si un país no nos 

llama la atención a nosotros, o no nos 

ofrece algo, México lo ignora 

completamente, en México nos falta esa 

iniciativa de empezar algo por nuestra 

cuenta.  

(RBS): Exacto, y lo mismo sucede con 

Asia, para un empresario es más fácil exportar 

a Estados Unidos, porque ni siquiera tiene que 

exportar, los gringos vienen a comprarlo aquí, 

realmente todo lo que afirmamos que 

exportamos no lo hacemos, ellos vienen a 

comprarlo aquí, se denomina exportación 

porque pasó la frontera, pero también se 

requiere que se diseñe la estrategia, y 

realmente es una cosa grave que yo creo que 

deberíamos estudiar más a fondo toda la 

falacia de decir que somos exportadores, 

somos productores vendedores, no se pone 

empeño en pensar en nuevas estrategias, y 

ahí está el problema tenemos una élite 
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empresarial que se ha acostumbrado a 

producir y vender fácil al comprador 

americano, no se complican en aprender otro 

idioma, viajar a otros lugares y se quedan 

cómodamente con el mundo del tío Sam, uno 

va a Estados Unidos y hasta te reciben 

hablando español y hasta comes lo que comes 

acá, hamburguesas, pizza etc. Pero con Asia 

es otra situación, hasta el McDonald’s más 

gringo en China sigue siendo chino, es otra 

cultura otro idioma todo, que para otras 

personas sería algo impactante pero que para 

ti y para mí nos resulta fascinante, nos 

recuerda a Marco Polo, Es como una segunda 

época de exploración y descubrimiento. Yo 

cuando visitaba Asia me sentía un Marco Polo, 

realmente el viaje te demuestra que no sabes 

nada, y ojo a diferencia nuestra ellos nos 

estudian, Asia estudia a Latinoamérica, sobre 

todo a México, saben quiénes somos, que nos 

gusta, que no nos gusta, porque esos países 

son globales, genuinamente globales, no 

quiere decir que acepten lo extranjero pero son 

globales por su visión.  

(EERB): Los asiáticos tienen una 

mentalidad, muy pragmática, aprovechan 

su entorno y oportunidades.  

(RBS): Es correcto y nosotros desde 

Nuevo León nos consideramos como 

globalizados o cosmopolitas porque ellos 

llegaron, no porque nosotros los buscáramos, 

y si por viajar a Nueva York, Las Vegas o 

McAllen muchos se consideran cosmopolitas, 

pues está bien, pero realmente la situación es 

otra, revisemos el ejemplo de la gastronomía, 

con la llegada de esta ola migratoria hemos 

recibido más restaurantes de comida asiática, 

inclusive más que la comida europea, hay 

pocos restaurantes de comida europea en 

Monterrey, que es lo que abunda en cuanto 

comida extranjera se refiere, pizzas, 

hamburguesas, pollo frito, cerveza etc.  

Yo estoy seguro que esto va a cambiar 

gracias a los jóvenes, como ustedes los de la 

Revista Bloch, porque ustedes ya están 

conectados con el mundo por medio de lo 

digital y las redes sociales, ustedes tienen la 

posibilidad de conocer a alguien en cualquier 

parte del mundo gracias a eso.  

(EERB): Sí tiene razón, el regio se 

jacta de ser cosmopolita, pero en realidad 

poco hemos tenido esa iniciativa de ir más 

allá del cerro de la silla o de Estados 

Unidos. 

(RBS): Exacto, ellos vienen a nosotros, 

son ellos los que vienen a nuestro país y 

ponen las condiciones de negocio, y al final es 

un problema muy grande porque si tú no 

dominas tu propio destino todo puede pasar, y 

quedas a la deriva del cambio mundial, ya 

vimos eso con la pandemia, con el incidente 

del canal de Suez, o incluso con el conflicto 

ruso-ucraniano, yo también me he topado 

mucho con el problema del racismo, el 

mexicano es muy racista, muy clasista sobre 

todo con aquello que no provenga del mundo 

occidental blanco cristiano, recordemos la 

matanza de chinos en torreón que ocurrió hace 

100 años, yo he escuchado mucho 

comentarios afirmando que esta se trata de 

una invasión, que los coreanos, chinos o 

japoneses vienen a invadirnos, casi me hace 

resonancia a la fiebre amarilla o al terror rojo 

de la guerra fría, y yo reflexiono, el coreano 

que viene es ingeniero, doctor, maestro es 

alguien preparado, viene a compartir, invertir, 

que bien que gente se interese en el estado, 

gente que quiera invertir y desarrollar en él. Ya 

la cuestión estética pues se llama racismo, es 

por eso que yo también digo que deberíamos 

discutir estos temas, sobre todo estos, 

considerando que nosotros mismos somos 

mestizos, pero estos problemas se da más en 

el norte, el sur tiene más presencia indígena, 
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en cambio nosotros estamos demasiado 

vinculados con Estados Unidos, al punto que 

pareciera que le copiamos solo lo malo, y 

estos temas son importantes al discutir, porque 

por ejemplo me han invitado empresarios 

coreanos a explicar el cómo Corea paso de un 

país pobre a uno mega desarrollado, se 

quedan asombrados y maravillados, conforme 

más se enseñe Asia en las aulas más 

entenderá la sociedad sobre sus aporte.  

(EERB): Como usted menciona, el 

futuro depende de los jóvenes que decidan 

embarcarse en expandirse a estas 

oportunidades, retomando lo anterior 

tengamos el ejemplo de como la migración 

coreana desarrolló uno de los municipios 

más olvidados del estado al punto de llamar 

la atención de una de las instituciones más 

prestigiosas como lo es la BBC.  

(RBS): Totalmente, y además porque al 

final es eso, los asiáticos vienen a enseñarnos 

a nosotros, ahora como ya hemos mencionado 

los jóvenes son la esperanza para México, es 

por eso que en el centro de estudios asiáticos 

aquí en la UANL tratamos de hacer que los 

jóvenes se apasionen en la investigación y 

divulgación del contenido asiático desde 

muchas aristas, lenguaje, política, cultura etc., 

entonces es importante conocer e investigar 

porque al final podríamos criticar algo sin 

conocerlo solo a nivel superficial, y ojo que 

ningún país es perfecto, pero simplemente 

pensemos en los países que ayer eran pobres 

y hoy en día son potencias económicas 

avanzadas, algo hicieron, no sería interesante 

averiguar y aprender de ellos. Retomando el 

ejemplo de Corea, hace 70 años Corea era un 

país devastado por la guerra y los conflictos 

internos y externos, México gozaba mientras 

de un milagro económico, hoy en día los 

papeles se invirtieron y en lugar de 

preguntarnos como hicieron ellos bien, nos 

preguntamos que hicimos mal.  

Es por eso que necesitamos trabajar en 

esos campos, y es razón por la cual me alegro 

que este número de la revista está dirigida a 

eso, para que los jóvenes se acerquen al tema 

y por supuesto para comenzar debemos 

empezar por la historia, todos los jóvenes 

deben empezar por la historia y el lenguaje,  

porque ahí se encuentran las llaves a los 

conceptos y la idiosincrasia de cualquier país, 

es por eso que a este país le urge 

especialistas de Asia, no tenemos suficientes, 

en un país de más de 126 millones me dicen 

que solo existen como 200, es increíble, con 

todo lo que está pasando a nivel mundial es 

para que necesitáramos 4000 y para que 

tengamos programas de posgrado como en 

Estados Unidos, que tienen más de 8000 

miembros, en comparación con los 55 

miembros de la ALAADA en México, es una 

diferencia aterradora, es por eso que rescato la 

importancia de este número, este tipo de 

proyectos nos ayudan a entender mejor 

nuestro presente, estudiando nuestro pasado 

ayudándonos a ir a un mejor futuro.  

(EERB): Maestro, muchas gracias por 

haber aceptado esta invitación, esta 

entrevista fue más que agradable.  

(RBS): Al contrario, el gusto es mío de 

poder participar con este maravilloso equipo.  
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